

se fait de plus en plus menaçante et devient vite cruelle. Tous les mauvais instincts sont ainsi déchainés par les doctrines d'athéisme et de négation. A mesure que l'idée de Dieu baisse et se voile, l'homme moral tombe du même coup ; et pour avoir voulu émanciper le peuple des grandes idées réparatrices du ciel, on le rend tributaire et esclave des pires abaissements.

Si vous voulez, jeunes gens, dans la mesure de votre influence, épargner à votre pays bien d'autres ruines morales possibles, et peut-être prochaines, si vous avez le désir sincère de ne point vous préparer à vous-mêmes pour plus tard des capitulations coupables en face des devoirs si sérieux qui vous attendent, prenez en mettant vos premiers pas dans la vie la résolution inébranlable d'être avant tout des hommes de conscience ; des hommes qui ne pactiseront jamais devant aucune obligation, des jeunes gens intransigeants avec le devoir, incapables d'une déloyauté et d'une félonie, qu'on le sache ou qu'on ne le sache pas, qu'on vous voie ou qu'on ne vous voie pas, uniquement attentifs aux commandements et aux défenses de votre loi intérieure, qui est l'écho de la volonté divine, vous rappelant sans cesse qu'un Juge invisible et suprême enregistre là-haut vos moindres actes, et jus-ju'à vos pensées les plus ignorées pour vous en demander compte au dernier jour.

Ah ! l'homme de conscience, ou pour parler plus simplement, l'honnête homme, quelle gloire c'est, Messieurs ! Pourtant, l'honnête homme n'a pas à notre époque les faveurs publiques. L'homme de conscience n'arrive pas souvent aux meilleures places, ignorant la flatterie, ou bien il a vite fait de les perdre quand parfois il les a. D'ordinaire il s'enrichit lentement, malaisément. En tout cas, il ne fait pas si brillamment, j'allais dire si bruyamment, que d'autres ses affaires. Il ne vit pas dans une opulence hautaine et de mauvais aloi. Il n'obtient rien de ce qui s'achète, n'ayant rien à vendre ; il n'a rien de ce qui se ramasse au hasard du chemin, parce qu'il faudrait se baisser. Il y a un certain monde qui trouve piquant de se moquer de l'homme de conscience, par ce temps où tout se met à l'encan . . . Mais l'honnête homme a malgré tout sur l'opinion un indéfinissable prestige. L'homme de conscience exerce autour de lui un empire que rien ne détruit, et qu'on n'envahit pas. Il possède une autorité qu'on respecte, un nom qu'on honore, une couronne de gloire qu'on envie, un avenir qui dépasse l'humanité. L'honnête homme